la cuarta parte ("Le donne fra i seguaci di Gesú in terra di Israele") o el excelente III de la tercera ("I conflitti esterni dei credenti in Cristo, con il paganesimo e il giudaismo della diaspora"); circunstancia que -estimamos- privaría al lector de cantidad de excelente información y dificultaría la comprensión de un material ordenado y expuesto con una adecuada lógica interna.

La erudición demostrada en la obra se ratifica en una excelente y detallada bibliografía internacional que abarca casi cuarenta páginas.

Se trata de un libro de gran utilidad para conocer el origen del cristianismo, no sólo como herencia del judaísmo sino -básicamente- en la estructura socio-religiosa del Israel de la época de Jesús. En síntesis un texto cuya consulta resulta indispensable para cualquier estudio serio que se intente sobre esta temática.

FLORENCIO HUBEÑÁK

MC GRATH, ALISTER. Giovanni Calvino. Torino: Claudiana, 1991, 390 pp.

Alister Mc Grath -conocido por nuestros lectores por otra de sus obras (*Il pensie-ro della Riforma*. Claudiana, 1991)- es catedrático de teología en la Universidad de Oxford y *visiting* professor de la Drew University de Madison en New Jersey, siendo calificado como 'uno de los máximos estudiosos de la Reforma'.

Esta biografía de Calvino fue escrita originalmente en inglés y publicada en 1990 en Oxford, mereciendo a la fecha tres reediciones, añadidas a la traducción alemana y a la que aquí presentamos en italiano.

En primer lugar cabe señalar que en castellano prácticamente no poseemos biografías de Calvino, excepto el tradicional texto de Dimitri Merejkowski o la discutida obra de Stefan Zweig, como también justificar su inclusión en esta revista recordando que Jean Chauvin (Calvinus) fue un representante muy importante del 'humanismo clásico francés' en la línea de Lefebvre d'Etaples.

En nuestro medio Calvino es conocido fundamentalmente por la obra de Max Weber sobre el 'espíritu del capitalismo' (no ausente en este libro), que poco tiene que ver con el teólogo francés, mientras casi se desconoce su importantísimo papel en la difusión del protestantismo, ya sea por sus escritos catequísticos (*Instituciones cristia*-

nas) como por la formación de 'misioneros protestantes' (pastores) que difundieron las ideas por toda Europa y participaron activa e ideológicamente en el poblamiento del norte de América ('el puritanismo').

Por otra parte Calvino -como dice el autor- ha sido 'demonizado' acusado de sanguinario y de un rigorismo sin corazón, aspectos que Mc Grath analizará cuidadosamente al estudiar cada uno de los momentos más importantes de su vida desde su infancia hasta el desarrollo de su 'movimiento'.

Mc Grath afirma en el prefacio: "este libro no se propone alabar ni juzgar a Calvino, o su herencia cultural, sino en primer lugar determinar la naturaleza y extensión de esta herencia. Se trata de una tentativa de aclarar la vitalidad de este personaje digno de nota, y de exponer la génesis y la estructura de sus ideas y de su influencia en la cultura occidental. El libro no fue escrito con la convicción que Calvino fuese un santo o un canalla, sino que es ciertamente digno de un estudio profundizado por parte de cualquiera que se interese por la formación del mundo moderno en general y de la cultura occidental en particular" (p. 11). Este objetivo fue plenamente logrado.

El autor -desde su creencia protestante- no duda en afirmar que Calvino logró una alianza estrechísima entre pensamiento teológico y acción, convirtiendo al calvinismo en una maravilla de su tiempo y en 'una de las más potentes fuerzas intelectuales que la historia conociera'.

Es por ello que esta obra -sumamente didáctica- nos parece de especial interés cultural para un mejor conocimiento de su vida y obra, ya que rescata al 'Calvino de la historia'. Su detallada bibliografía -agregada a un glosario de términos y a una lista de sus escritos- facilitará nuevos estudios que esperan ansiosamente investigadores interesados en un tema del pasado, pero de gran actualidad.

FLORENCIO HUBEÑÁK

HAMMAN, A. G. El martirio en la Antigüedad cristiana. Bilbao: Descleé de Brouwer, 1998, 216 pp.

Los conocedores de la historia de los primeros tiempos de la Iglesia conocen al padre franciscano Adalbert Hamman, docente de Universidades canadienses y del Institutio Patrístico de Roma por sus múltiples investigaciones, su continuación de la